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普桓，今年9月接下

台商會長的重擔。

與大連台商協會新會長鄭普桓相約專訪的這一

天，他才剛從四川成都風塵僕僕回到大連。他開心地

分享這趟到成都考察的所見所聞，笑說，這次到成都

待了幾天，見識了不少成都台商協會的會務運作，這

對他接掌大連台協之後，有很大的幫助與參考範本。

今年，恰好是鄭普桓到大陸發展的第11年，眼

見大連台商協會的會員家數從全盛時期到現在，減少

了許多。這些年，他身旁已有不少朋友、台商第一代

都退休回台灣了。短期間內要倍增會員實在不容易，

未來任期內，他將目標放在鼓勵更多在大連的台灣青

年、二代加入台商協會，希望藉由新血的注入能讓台

商協會更熱鬧、更活絡、更有朝氣。

大連台協承先啟後　鄭普桓掌台協

大連位在大陸東北三省的遼寧省境內，是遼寧沿

海經濟帶的金融中心、航運物流中心及東北亞國際航

運中心，也是東北地區最大的港口城市。大連自古享

有「北方明珠」、「浪漫之都」的美名，交通便利，

是一大特色。目前，外貿協會也在大連設有「台灣貿

易中心大連代表處」，顯見大連區位特色突出，也被

貿協相中，作為耕耘東北地區、擴大拓銷版圖的起

點。

鄭普桓是在今（2016）年9月15日，從大連台商

協會會長董啟堂手中接過會長大位。董啟堂是台商圈

中知名的「小巨人」，他出生嘉義，年輕時在高雄

九和汽車工作，後來因看好大陸13億人口的巨大市

場潛力，1993年毅然離開工作了十多年的九和，與

另外兩位友人來到大陸闖蕩，在大連一待就是20多

年，經營企業基底相當深厚。

從資深的前輩手中接棒，鄭普桓笑說，心情難免

會有些忐忑，但是他能做的就是努力扮演好自己的角

色。鄭普桓是在2005年來到大連，今年在大連步入
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華東，大連的位置是有點偏，特殊的區位本身就不容

易聚集大批台商來此，但是正因為人不多，台協會員

之間卻是情感深厚，反而讓他接掌台協後，更有使命

感。

大連台商協會會長一任是2年，鄭普桓自9月上

任以來，初步列了四大工作目標。第一個目標，就是

期盼會員家數再攀升。第二個是持續優化與當地政府

的關係，讓大連台商的在地生活、工作，更為順利。

第三個目標，是推動當地台商青年創新創業，成為大

連台協的中流砥柱。第四個工作目標，則是加強與大

陸其他台商協會的往來。

小而美台協　大連台商拚新局

鄭普桓說，目前大連台商協會會員家數，包括企

業與個人會員，約是100人左右，大部分都是中小企

業，大企業則幾乎沒有，「有的人是做製造業，有的

人是做貿易，」問他為何這麼大的城市，反而不見台

灣大企業蹤跡？他推測是地理位置。他說，大連很靠

近日本、韓國，很適合專攻兩國貿易的企業立足，但

是對於台商來說，考量生產便利性的話，一般就是往

南佈局，如華南、華中等地，長期以來就有不少台商

活動。

他表示，他在大連的這些年來，曾看過台協在

全盛時期時，會員家數高達170多家，但是現在僅約

100出頭，「國際金融海嘯導致的經濟不景氣，可能

讓不少本地台商打退堂鼓的主因，後來隨著台商年歲

已高，也有不少人退休回台，」由此也讓他更覺得要

加倍努力服務台商，同時期盼透過創新創業，讓更多

大連當地的台灣年輕人更加努力打拚。

    

憶當年　他也曾跨海打拚

鄭普桓侃侃而談他對推動青年創新創業的想法，

也盼能與大連台協會員一同討論，共同盤點出作法與

資源來。問他當年是不是也曾有過辛苦的創業歷程，

所以特別想幫年輕人一把？他笑說，自己很幸運，早

年在大公司上班，之後因緣際會下想到大陸發展，正

好碰上有個機會在大連，「我就來了。」

鄭普桓最早是在美國發展，返台後待過宏碁、明

基等大型科技公司，擔任研發工作。他說，約莫是

在2004、2005年時，他就想到大陸發展，但是唯一

的條件是不要當台籍幹部，以免24小時都被老闆遙

控、追殺。

他表示，那時剛好有個機會跟一位長輩聊到，長

輩很幫忙，願意給他機會，「這個機會剛好在大連，

我沒想太多，機會在哪，我就上哪兒！」

來到大連，雖然沒有老闆24小時call他，不過，

鄭普桓卻也沒有因此過著輕鬆生活，因為那時他接掌

的是一家連年虧損的公司，他的當務之急就是要讓公

司回到賺錢的軌道。

「一開始真的很辛苦、很辛苦，我們就慢慢調

整，」說到這裡，原本聲音開朗的鄭普桓，語調略顯

低緩，想來是那些年的苦日子，讓他感受特別深。

他說，大概花了3年時間，終於讓公司步入獲利

軌道，他採行的方法就是，拓展客戶，以及在有限資

源下，開拓新的產品，「這段過程雖不是如創業般，

從無到有；但是從虧損到獲利，也算是同樣要付出很

多時間與精力的。」

在大連一待超過10年，鄭普桓說，自己的公司

專做外銷，生意好壞，看得是國際景氣與國際客戶，

經營相對單純，但是大連最興盛的就是轉口貿易，未

來大連還會再形成自由貿易區，這對一些有意投身貿

易的台商來說，會是一大福音。另外，當地也有不錯

的海水養殖產業，一些有意投入農業的台商，也很適

合。

在兩岸關係上，鄭普桓也期盼目前兩岸關係，能

夠儘快地找到融冰點與突破口。他說，兩岸經貿往來

密切，台商也布局大陸超過20年，若是兩岸官方與

政策能有更好的助力，那麼對於台商與兩岸經貿關係

來說，就會愈來愈順暢。要不然只能像現在，「自己

幫自己」。他相信兩岸領導人都有足夠的智慧，來化

解歧見，共創雙贏的局面。


